

Vers la prochaine Assemblée Mondiale Elective de 2015

Sixième thème (novembre-décembre)
**« Paroles de Don Adriano Bregolin, Vicaire émérite du Recteur Majeur
aux Déléguées, Anciens et Anciennes Elèves des FMA »**

Moment de discernement en préparation aux élections

Chers lecteurs, chères lectrices, nous sommes arrivé(e)s au sixième thème de formation. Ensemble ou personnellement, nous avons pu réfléchir sur différentes thématiques fondamentales qui fortifient notre appartenance à l'Association.

Ces derniers mois, des événements significatifs dans l'Église et pour notre Institut FMA ont eu lieu. En octobre, s'est déroulé le Synode extraordinaire des évêques sur la famille. Je vous invite tous et toutes à lire le document final et, en particulier, le discours du Pape François pour la Conclusion de la IIIème Assemblée Générale Extraordinaire du Synode des Evêques (www.vatican.va).

Le second événement important a été le Chapitre Général XXIII des FMA et l'élection de notre chère Mère Générale, sr. Yvonne Reungoat et de son Conseil. (www.cgfmanet.org).

Dans ce sixième thème, je vous propose le thème du discernement qui sera d'une grande aide pour les élections du Conseil d'Union, du conseil de Fédération et pour la proposition du/de la Conseiller/ère confédéral/e. Pour vous aider dans le partage et pour approfondir le thème, je vous propose la fiche de travail personnel ou de groupe et vous prie d'envoyer les réponses à l'e-mail maritzafma@yahoo.com ou à l'adresse postale de soeur Maritza Ortiz: Via dell'Ateneo Salesiano 81 I.-00139- Rome ITALIE. Dans la page web www.exallievemento.org, vous trouverez le thème traduit en cinq langues et toutes les circulaires qui concernent la prochaine Assemblée Mondiale Elective de 2015.

A présent, je vous adresse la parole de Don Adriano Bregolin qui avait déjà présenté le thème sur le discernement lors de l'assemblée de 2009 ! À lui la parole.

Paroles de Don Adriano Bregolin : « Discernement en préparation aux élections »

Très chers Anciens et Anciennes Elèves des FMA, on m'a demandé de vous proposer un moment de discernement en vue des élections. Les élections sont toujours un moment délicat pour toute réalité associative. Il demande de porter une grande attention à notre manière de ressentir, de réagir, de communiquer, de partager, de réfléchir, de choisir. C'est pour cela que l'on fait un discernement. C'est à dire **une oeuvre de séparation entre ce qui doit être retenu** (les motivations vraies, objectives, inspirées par des critères humains et spirituels; critères qui édifient et de ce fait nous font grandir nous-mêmes et les autres) **et ce qui doit être laissé** (ce sont les motivations moins vraies, qui ne tiennent pas compte du bien de tous/toutes et qui sont plus centrées sur l'affirmation personnelle, sur le désir d'être reconnu/e, d'avoir un pouvoir, du succès, des satisfactions pour soi-même...).

J'ai pensé vous proposer quatre pas pour ce mouvement

- **Un moment de lectio divina**: une réflexion sur l'Évangile pour voir comment le Seigneur a compris la mission d'autorité pour ceux qui se réfèrent à sa Parole. Je sais que parmi vous il y a aussi des personnes qui ont une autre foi, mais je pense que beaucoup se reconnaissent dans les valeurs de l'Évangile et que des personnes d'une autre foi peuvent saisir dans les paroles de Jésus une lecture de la vie inspirée par des critères d'amour et de profonde humanité.
- **Conditions spirituelles et conditions psychologiques** pour bien vivre le discernement.
- **Éléments institutionnels** qui doivent être tenus présents dans le choix des personnes.
- **Éléments spécifiques nécessaires** pour interpréter un rôle déterminé.

LE PREMIER PAS : Lectio divina : l'autorité selon la pensée de Jésus

Cela consiste en une brève réflexion sur l'Évangile pour voir comment le Seigneur a conçu la mission d'autorité pour ceux qui se réfèrent à sa Parole. Je sais que parmi vous il y a aussi des personnes qui ont une autre foi, mais je pense que beaucoup se reconnaissent dans les valeurs de l'Évangile et que des personnes d'une autre foi peuvent saisir dans les paroles de Jésus une lecture de la vie inspirée par des critères d'amour et de profonde humanité.

J'ai pensé vous proposer un passage bien connu: Mc.10, 42-45. Jésus est proche de la Pâque finale, dans laquelle il se donnera complètement et ses disciples, au contraire, ne comprenant pas encore son enseignement, se disputent pour avoir les premières places dans le Règne. En particulier deux d'entre eux, Jacques et Jean, demandent à être les personnes les plus importantes à sa droite et à sa gauche. La réaction des autres ne se fait pas attendre.

De l'Évangile de Marc. Chapitre 10:

41 - Les dix autres, qui avaient entendu, se mirent à s'indigner contre Jacques et Jean. 42 – Jésus les appela et leur dit « Vous savez que ceux qu'on regarde comme les chefs des nations les commandent en maîtres et que les grands leur font sentir leur pouvoir. 43 - Il ne doit pas en être ainsi parmi vous, au contraire, celui qui voudra devenir grand parmi vous, se fera votre serviteur. 44 – Et celui qui voudra être le premier parmi vous se fera l'esclave de tous. 45 – Car le Fils de l'homme est venu non pour être servi, mais pour servir et donner sa vie en rançon pour la multitude.»

Jésus profite de l'incident pour faire comprendre quelle est la véritable façon d'être important dans le Règne qu'il annonce. Examinons quelques expressions du texte.

“Ceux qu'on regarde comme les chefs”.

C'est de manière évidente une ironie de Jésus. Ironie encore plus explicite dans le passage parallèle de Luc: “Ceux qui ont le pouvoir sur les nations se font appeler bienfaiteurs ” (Lc 22, 25). C'est comme dire : le pouvoir de l'homme sur l'homme peut apparaître comme un bienfait. Le pouvoir se couvre souvent de philanthropie, il parle le langage de la bienveillance, se présente comme promotion du bien individuel et collectif, aime mettre en évidence son propre mérite. Du reste, que ne font pas les hommes pour vendre leur propre liberté au pouvoir! Parfois ils le désirent, l'invoquent, le sollicitent. Pourvu qu'ils aient un peu de sécurité, un semblant d'ordre, un peu de bien-être. Le pouvoir produit l'esclavage et est engendré par l'esclavage, comme vente de sa propre liberté et abdication de sa propre dignité. En réalité, ces faux bienfaiteurs “dominent”. Le verbe utilisé par Jésus (dans la traduction grecque “archein”) est particulièrement fort; il signifie exercer une domination complète sur quelqu'un, asservir, écraser. Voilà le pouvoir: il opprime et supprime!

“Parmi vous il n'en est pas ainsi ”.

Notez le verbe au présent “est”: on ne dit pas “il faut qu'il en soit ainsi ” ou “ce sera ”. On dit “est”. Nous sommes devant une affirmation extrêmement claire, presque catégorique. Comme si elle excluait même le plus petit doute qu'il puisse en être ainsi, elle affirme un état de fait incontestable et inéluctable : “EST” et ce ne peut être qu'ainsi. On ne peut admettre des nuances ou des arrangements. L'impératif aurait exprimé une exhortation, le futur un souhait Jésus au contraire constate un fait qui s'impose comme absolu. C'est cela la réalité pour vous ! Quelle est cette réalité? En peu de versets quatre fois apparaît le mot “servir”; deux fois comme substantif et deux fois comme verbe. A “grand” n'est pas opposé “petit”, mais serviteur; à “premier” ne s'oppose pas “dernier”, mais esclave. Qui est donc ce petit, ce dernier auquel est donné le Royaume des cieux ? Voilà: c'est le serviteur.

Mais que signifie ce mot?

Le service d'autorité

La Parole de Jésus nous conduit à une considération précise. Le service auquel nous sommes appelés est celui de nous préoccuper du salut des frères, en nous donnant complètement pour leur bien. A l'intérieur de la maison, surtout dans l'Eglise, la communauté, l'association... En ce sens chacun de nous est en service d'autorité. Dans le sens qu'il exerce une influence sur l'autre, de manière qu'ils exercent une autorité les uns sur les autres. Que ce ne soit pas pouvoir, dit Jésus, mais autorité !

Et la parole autorité dérive du latin "augere" qui signifie "faire grandir "

Chacun sert le frère, la sœur s'il les fait grandir dans la foi et l'amour, dans leur humanité, s'il les aide à marcher à la suite du Maître, à être vrai/es dans leur condition d'hommes et de femmes. C'est cela l'Evangile, c'est se référer à la Parole de Jésus dans un mouvement de purification de nos idées et de nos désirs.

DEUXIEME PAS : Conditions spirituelles et psychologiques pour bien vivre le discernement.

Je cite quelques attitudes que je pense particulièrement importantes :

- a) **Soigner le climat de notre Assemblée.** Elle devrait être emplie de la présence de Dieu au milieu de nous. Voir clairement que c'est un moment de grand sérieux et de sérénité, pendant lequel une seule chose unit les coeurs: la recherche de la volonté de Dieu.
- b) **Purifier notre coeur** de ces passions qui bloquent un authentique rapport interpersonnel. Par exemple : l'absence de communication avec les autres, le fait de cultiver des sentiments d'envie, de jalousie, de non-participation à la joie et à la souffrance des autres...etc.
- c) **Accepter d'être mis en examen par les autres et par Dieu à travers les autres.** La disponibilité met à nu la vérité de ce que nous sommes et de ce que nous recherchons, démasque nos ambitions, nos préjugés, nos résistances ... Permettre que notre manière de voir et de penser soit confrontée avec les vues et les convictions de ceux qui nous sont proches et qui partagent la même expérience que la nôtre.
- d) **Renoncer à la prétention de connaître seul la volonté de Dieu.** Celle-ci vient toujours à travers le médium du témoignage et de l'expérience des autres ...
- e) **Vivre cette expérience comme un moment spirituel de foi non seulement personnelle, mais aussi communautaire.** Mettre notre âme en paix , en prière! Cultiver un grand sens de confiance dans les autres qui partagent notre appartenance à l'Association. Une écoute attentive et respectueuse de leur personne, dans la certitude que Dieu peut se manifester dans leur parole.

TROISIEME PAS : Eléments institutionnels à prendre en compte dans le choix des personnes.

Tenir compte des éléments institutionnels qui doivent caractériser le rôle des personnes que nous devons élire. Durant cette phase, l'attention aux Statuts de la Confédération est particulièrement importante. En effet **la personne qui vous représente doit incarner l'esprit de ces Statuts et de la spiritualité qui les sous-tend.**

Au numéro 4, parlant de la finalité on dit:

L'Association:

- a) *Participe à la mission éducative de l'Institut des Filles de Marie Auxiliatrice (FMA) et dans les milieux dans lesquels elle agit, elle s'insère dans le style laïc salésien qui la caractérise;*
- b) *S'engage pour la promotion et l'éducation de la femme, la défense de la vie et de la famille ;*
- c) *Soutient la défense des droits humains et de la paix;*
- d) *favorise le protagonisme constructif des jeunes par la promotion d'initiatives et d'activités en faveur d'autres jeunes, en particulier ceux qui vivent des situations de précarité;*

- e) se présente comme mouvement d'opinions dans le dialogue avec la réalité socio-culturelle, mettant en valeur les processus de communication sociale;
- f) est ouverte au dialogue inter culturel et inter religieux qui le favorise;
- g) tient à jour et soigne la formation continue des associés (es) selon les valeurs de l'éducation reçue;
- h) vit, promeut et soutient la solidarité entre les membres dans la fidélité aux origines;
- i) est présente dans le territoire et, dans le respect de ses finalités, collabore avec les organismes civils et ecclésiastiques;
- j) Soigne les relations avec les associations de laïcs, en particulier avec les Anciens(nes) élèves de Don Bosco et avec les coopérateurs salésiens.

Et au numéro 5, parlant de la spiritualité le texte dit :

- a) La spiritualité des Anciennes et anciens élèves est fondée sur le système préventif de Don Bosco qui s'exprime dans le trinôme raison – religion – amorevolezza, le propose à nouveau, aujourd'hui, comme un projet d'éducation intégrale qui répond aux aspirations les plus authentiques de la personne : la recherche de la vérité, le besoin de Dieu, l'ouverture à la relation.
- b) Il s'enrichit en outre des éléments charismatiques de la vie et de l'action de Marie Dominique Mazzarello qui, "à la manière féminine", a partagé avec Don Bosco le même projet éducatif, inspiré de Marie: "prendre soin..."; vivre avec simplicité et joie le quotidien; remplir chaque petit geste de l'expérience de Dieu ; s'insérer dans le territoire en témoignant et en développant la culture de la vie et de la solidarité ;

Il est clair que la personne ou les personnes que nous allons élire doivent représenter exactement l'Association et manifester qu'elles possèdent les qualités fondamentales requises, indiquées comme les « piliers » de l'engagement et de la spiritualité de l'Association.

Quatrième pas : Eléments spécifiques pour interpréter un rôle déterminé.

Quand nous choisissons une personne, il est clair qu'elle doit avoir les qualités requises pour répondre à ce que son rôle demande. Nous en indiquons quelques-unes à titre d'exemple, vous pouvez en relever d'autres suite à une réflexion soignée.

Du point de vue humain :

- Capacité de leadership. Celui/celle qui a reçu l'autorité, doit avoir des dons pour guider les autres, l'Association, la Présidence...
- En conséquence, il/elle sera capable d'établir de bonnes relations qui facilitent les rapports interpersonnels.
- Il/elle sera capable de travailler avec les autres, en évitant la tendance dangereuse de tout centrer sur soi-même, et en même temps de savoir coordonner le travail de ses plus proches collaborateurs.
- Il/elle aura le sens du gouvernement, la capacité d'opérer des choix concrets et réalisables
- Il/elle se rendra disponible en temps afin de l'employer au service de l'Association.

Du point de vue institutionnel et charismatique:

- Il/elle devra connaître les valeurs typiques de la spiritualité salésienne et y être attaché/e.
- Il/elle devra se sentir lié/e à l'institution d'où provient l'association ; dans le cas présent à l'Institut des FMA.
- Il/elle devra cultiver un rapport de vive communion avec les autres branches de la Famille Salésienne.

Suggestions de méthodologie:

Le temps réservé pour les élections peut être parfois restreint. C'est probablement votre situation. Toutefois pour un bon discernement nous devons tenir compte des étapes nécessaires pour faire un bon choix. De telles étapes pourraient être marquées par quelques questions que je vous propose. Elles peuvent faire l'objet d'une réflexion personnelle ou d'une confrontation en petits groupes, en tenant bien compte des conditions spirituelles et psychologiques dont nous avons parlé.

Voici ces questions :

1. « Quelles sont les personnes que je considère les plus aptes pour servir l'association dans son besoin de gouvernement et d'animation »? Choisis quelques noms. Compare avec d'autres si tu le veux. Ne parle en mal de personne et ne mets de veto sur personne. Mais partage plutôt sur les valeurs positives des personnes auxquelles tu as pensé et sur celles que d'autres t'auront indiquées. Surtout ne te laisse pas conditionner. Sois libre! (pour les autres questions, vois la fiche de travail)
2. Parmi le petit nombre de personnes auxquelles tu as pensé , laquelle Te semble la plus apte pour la tâche de Président/e ou pour d'autres tâches prévues pour le Conseil de Présidence. Parmi elles, lesquelles peuvent le mieux répondre aux qualités humaines, institutionnelles et charismatiques demandées ?
3. Fais ton choix. Mais surtout sois libre et laisse les autres libres et responsables. Dieu s'exprime à travers tous/toutes et avec l'aide de tous/toutes !

Chers Anciens et Anciennes Elèves des FMA, maintenant, c'est à vous. Plus vous serez libres, attentifs/attentives à la volonté de Dieu, respectueux/respectueuses des autres, emplis(e)s d'estime et d'affection pour votre réalité associative et plus le résultat de ces élections sera selon le cœur de Dieu et pour le bien de votre Association. Que Marie Auxiliatrice, Don Bosco et Mère Mazzarello soient à côté de vous, aujourd'hui et toujours.

FICHE DE TRAVAIL PERSONNEL OU DE GROUPE

1. Lis attentivement le texte du Sixième thème: "Paroles de Don Adriano Bregolin pendant l'Assemblée Mondiale 2009".
2. Pour ce que je connais de l'Association, quels sont les besoins émergents qu'elle exprime? Quels sont les problèmes les plus importants? Dans quel domaine devons-nous le plus croître?
3. Avant l'élection des candidat(e)s, nous vous suggérons de prier le Saint Esprit.